



Martes 16 de Noviembre de 1858.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Numero 319.

PARTE OFICIAL.

GOBIERNO SUPERIOR POLITICO DE FILIPINAS.— Las personas que se espresan á continuación se presentarán en esta Secretaría «Negociado de Partes» por sí ó por medio de apoderado á enterarse de resoluciones del Superior Gobierno que les competen.

- Antonio Yu-Tiengco.
D. Ambrosio Gonzalez.
D. Rufino de la Rosa Santos.
Vicente Ferrer.
D. Francisco Garcia Villasante.
D. Marcos Espinosa.
D. Diego Samson.
Luis Pasion.
D. Clemente Baza.
D. Mauricio Samson.
D. Engracio de los Santos.
D. Luis Galdiz.
D. Pedro Porras.
D. Tomás Lim-Bieco.
D. Tomás Soler.
D. Casiano Blanco.
Chimo Vicente Ong-Tiong-Quim.
D. Ramon Mendiola.
D. Federico Garrido.
D. Torquato Villanueva.
D. Joaquin Biangue.
D. Antonio Blanco.
D. José María Reyes.
D. Froilan Tinson.
D. Salvador Agrada Matias.
D. Dionisio Mariano.
D. Manuel Palomo.
D. Eugenio Manoson.
D. Adriano Mucada.
D. Apolonio Villafuerte.
D. Feliciano Orbeta Raymundo.
D. Julian Benites.
D. Benigno Alido.
Manuel Bugarin.
D. Conrado Hochsseller.
D. Mariano Bujay.
D. Eugenio Aguas.
D. Justo de Ocampo.
D. Rufino Tiongco.
D. Antonio de Valle.
D. Manuel Abarca.
D. Pablo Ursangui.
D. Felix de Ocampo Moxica.
D. José de Torrontegui.
D. José María Escasi.
D. Bonifacio Neira.
D. Simeon Canivel de la Cruz.
D. Balbino Borenguel.
D. Dolores Salanova.
D. Pablo del Rosario.
D. Francisco Basilio.
D. Pedro Lanusa.
D. Policarpo Sanhi.
D. Eduardo Elicio Santo Domingo.
D. Estevan Salanova.
D. Juan José de Roda.

Manila 11 de Noviembre de 1858.—J. J. de Elizaga.

SECCION MILITAR.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 15 AL 16 DE NOVIEMBRE DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Comandante graduado Capitan D. Felix Ferrer.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan Don Juan de la Fuente.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Gabriel de Llamas.

PARADA. Los cuerpos de la guarnicion á proporcion de sus fuerzas. Rondas, Infante núm. 4. Visita de Hospital y provisiones. Principe núm. 6. Sargento para el paseo de los enfermos, Infante número 4.

De órden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

TRIBUNALES.

Por disposicion del Sr. Alcalde mayor 2.º de esta provincia y á solicitud de los interesados, se sacará á pública subasta la casa del finado D. Felipe Vidal Marifosque, sita en el barrio de Quiotan del pueblo de Santa Cruz, bajo el tipo de cinco mil ciento y tres pesos; para cuyo acto se señalan los dias 22, 23 y 24 del actual en los estrados del Juzgado, advirtiendo que en los dos primeros se admitirán las proposiciones y mejoras que se presenten y en el último se verificará su remate en el que las haga mas ventajosas. Binondo y Noviembre 15 de 1858.—Eduardo Oigado.

De órden del Sr. Alcalde mayor 2.º de esta provincia y en virtud del presente, se cita y emplaza á D. Vicente y D. Antonio Gallegos hijos y herederos del finado D. Antonio Gallegos, para que en el término de ocho dias contados desde la fecha, comparezcan en este Juzgado, con el objeto de ser notificados de una providencia; apercibidos que de no hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar. Binondo 15 de Noviembre de 1858.—Eduardo Oigado.

En virtud de providencia del Sr. Alcalde mayor de esta provincia dictada en el expediente seguido por D. Vicente Adriano contra D. Venancio de Mendoza sobre rescate de tierras, se cita y emplaza al citado D. Venancio de Mendoza para que dentro de nueve dias comparezca á este Juzgado á oír providencia apercibido que de no hacerlo se entenderán las actuaciones con los estrados del Tribunal.—Escritania pública de la provincia de Bulacan 10 de Noviembre de 1858.—Año H. del Pir.

De órden del Sr. Alcalde mayor de la Pampang, se emplaza al chino infiel Lim-Tengco (a) Genja natural de Chanchiu imperio de China residente en el pueblo de Guagua de esta provincia y empadronado en la subdelegacion de Mania para que en el término de nueve dias se presente en este Juzgado á responder á los cargos que le resultan en la 2.ª pieza de la causa núm. 918 que se instruye por hurto, apercibido de estrados si en el término señalado no lo hiciere. Bacolor y Noviembre 10 de 1858.—Angel Arceo.

HACIENDA.

CONTADURIA GENERAL DE EJERCITO Y HACIENDA DE FILIPINAS.—Seccion Militar.—Hallándose en expectativa de embarque para la Península varios Sres. Gefes, Oficiales, sus familias é individuos de la clase de tropa, los armadores de los buques surtos en bahía que deseen conducirlos, podrán presentarse en esta Contaduría general el 24 del que rige á las diez de su mañana á fin de formalizar la correspondiente contrata con sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la mesa de partes de esta propia dependencia general. Manila 15 de Noviembre de 1858.—El Contador general en comision, Agustin de la Cavada.

CORPORACIONES.

JUNTA DE COMERCIO.

El dia primero de Diciembre próximo queda abierto el nuevo curso de la cátedra de inglés, y hasta aquella fecha se admitirán las solicitudes de los que quieran matricularse.

Manila 8 de Noviembre de 1858.—El Secretario, José Corrales.

REAL SOCIEDAD ECONOMICA DE AMIGOS DEL PAIS.

Prescribiendo los artículos 12 y 67 del reglamento la eleccion de la mesa directiva para el bienio del 59 y 60 en la víspera de los dias de S. M. la Reina (Q. D. G.), ha dispuesto el Sr. Director de la Corporacion tenga lugar dicho acto el Juéves 18 del corriente en el salon del Real Tribunal de Comercio á las ocho en punto de la noche suplicando á los Sres. Sócios se sirvan asistir. Mania 16 de Noviembre de 1858.—El Secretario, Carlos Pavia.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 16 DE NOVIEMBRE.

MARTES S. Rufino Mártir y Sta. Getrudis Virgen.

Hoy hacen conmemoracion los calendarios españoles de San Rufino, Rufiniano, Estraton, Artemodoro y Severo, naturales de Andalucía. Padecieron martirio en la persecucion de Diocleciano por su constancia en la fé de Jesucristo, que ni por amenazas ni promesas abandonaron. Los primeros fueron degollados, murió colgado de un leño Estraton, y los dos últimos perecieron en el fuego, consiguiendo todos por estos medios la palma del martirio hácia el año de 300.

SANTO DE MAÑANA.

MIERCOLES. San Gregorio Taunaturgo Obispo Confesor y los Santos Agisclo y Victoria Martires.

SECCION EDITORIAL.

Manila 16 de Noviembre.

Por el vapor de la Compañia P. y O. Chusan, que fondó en la madrugada de anteayer, se ha recibido la correspondencia del exterior con fechas hasta el 22 de Setiembre las de Madrid (via de Marsella) y hasta el 25 las de Paris y Londres. Aunque escasas de interés general las noticias que traen los periódicos de Europa, hacemos á continuación reseña de las que, entre ellas, nos parecen dignas de mencion ó de la curiosidad de los lectores en este Archipiélago.

ESPAÑA.

La familia Real quedaba ya á las últimas fechas en el Escorial, de regreso de su pintoresca excursion á las provincias del Oeste. De Ferrol, donde se hallaba segun noticias del anterior correo, salió el 5 de Setiembre por mar á la Coruña; el dia 7 emprendió la marcha á Santiago; volvió el 11 á la Coruña; el 12 salió para Lugo donde permaneció el 13; el 13 continuó su viaje y llegó á Villafraanca; el 15 á Astorga; el 16 á Tordesillas y el 19 al Escorial. El 22 debia verificarse su entrada en Madrid. Aun en la material imposibilidad de copiar las poéticas y entusiastas descripciones que los periódicos y cartas particulares dedican á las muestras de adhesion que constantemente han rodeado á S. M. la Reina á su paso por las provincias de Galicia y Leon, debemos dar una idea extractándolas, porque los festejos hechos traspasan los limites de lo previsto para casos iguales, tal era el entusiasmo que animaba á las autoridades y á la poblacion en general. En Ferrol se botó al agua el dia 3 á presencia de S. M. el vapor de hélice Narvaez. S. M., desde su tienda, hecha á propósito, presencié aquella operacion. Despues visitó minuciosamente todo el resto del arsenal, siendo recibida con grande alegría y entusiasmo. El Sr. Ministro de Marina esplicaba á S. M. todo.

En el magnifico salon de los martinets se trabajó y forjó en presencia de SS. MM. el eje de un hélice de 500 caballos, y en el taller de fundicion se vació una elegante corona y un viva la Reina, todo de grandes dimensiones. Continuó despues la visita y S. M. aceptó un excelente almuerzo que le ofreció el cuerpo de Marina. Es notable la riqueza y buen gusto que este brillante cuerpo ha desplegado para recibir á los Reyes. A las cuatro se retiró S. M. á su palacio y despues dió un pequeño paseo.

Se efectuó despues el simulacro naval: el hermoso navio Francisco de Asis hizo fuego por babor y estribor con todas sus piezas; todos los demas buques, la Petronila, Perla, Pizarro, Ulloa, Santa Isabel, Santa Teresa y demas buques anclados le secundaron, atronando los aires; hermosas luces de bengala alumbran y colorean las nubes de humo de la pólvora; cambian entre ellos bombas figuradas, y cohetes de mil colores incendian el espacio.

El dia 4, á las once y media de la mañana, el estampido de los cañones de la bateria del arsenal y los de los buques anunciaban la salida de Su Magestad de palacio, S. M. se proponia hacer una visita á la escuadra anclada en el puerto.

Montando en su elegante falúa fué á bordo del Pizarro, Ulloa, Santa Isabel, Petronila, Isabel la Católica y el hermoso navio, honra de este arsenal, Francisco de Asis, donde aceptó un suntuoso y delicado almuerzo que la fina y galante oficialidad de Marina le tenia dispuesto.

S. M. permaneció á bordo de este buque, mandado por el brigadier D. Ramon Maria Pery, hasta las ocho de la noche, presenciando una porcion de maniobras que á su vista ejecutó la tripulacion. A S. M. acompañaban el Sr. presidente del Consejo, el ministro de Marina, altos funcionarios de palacio y demas convidados que siguen á la corte y lo mas lucido de aquella ciudad.

A las ocho de la noche regresó S. M. en medio de los repetidos vivas y aclamaciones de su cariñoso y entusiasmado pueblo.

Despues de comer S. M. á las diez de la noche, se dirigió al palacio una procesion

compuesta de mas de mil trabajadores de la maestranza y de las mas bellas hijas del Ferrol, acompañados de músicas y gaitas, llevando todos banderolas de infinidad de colores con coronas de mirto y laurel. Iban á dar una serenata á sus reyes. La comparsa, compuesta de aldeanos vestidos al uso del pais, bailó delante del palacio.

Era notable la belleza de todas las jóvenes que iban haciendo preciosos dengues, grana y celeste, con cintas de terciopelo y vistosas faldas, ya amarillas, ya granate, que formaban vistoso contraste con los de los jóvenes que las acompañaban.

Poco despues de terminado el combate naval, se dignó S. M. recibir á una comision de la Coruña, que le pidió permiso para colocar una estátua de la Reina en aquella capital, como recuerdo de su visita. La Reina contestó á los comisionados las siguientes palabras, que revelan una gran elevacion de espíritu:—«Os agradezco con toda mi alma las pruebas de lealtad y cariño que me ofrecéis; pero en vez de alzarme una estátua, mas os agradecería mi corazón que invirtiérais su coste en una obra de utilidad para la provincia, y que redunde en beneficio de la clase trabajadora y de todas en general. Dejad que la posteridad, juzgándome imparcialmente, me otorgue ó me niegue esos eternos monumentos del aprecio de los pueblos. Dios quiera que mis acciones me hagan digna de ellos, pues será señal de que mi pueblo ha sido feliz en mi reinado.»

El dia 5 el pueblo del Ferrol se disponia á despedir dignamente á sus Reyes. Todo el pueblo se lanzó á las calles para ver por última vez á sus Reyes. S. M., despues de almorzar, se dirigió á San Julian para oír misa rezada antes de la partida; el pueblo la victoreó á su paso; la tropa estaba formada: el ayuntamiento la despidió en el pórtico, y oyó de S. M. palabras sumamente lisonjeras, por lo complacida que estaba del recibimiento que se habia hecho. A la una en punto, los cañones del parque anunciaron con 21 cañonazos la presencia de Su Magestad: tomó la Real familia, la falúa dispuesta, y en medio de los saludos de la escuadra y del vocerío y vítores del pueblo, atravesó el pequeño espacio que mediaba entre el arsenal y el vapor de guerra Petronila, fragata que es el honor de nuestra marina, y á cuyo bordo hizo S. M. la travesía.

La escuadra se componia del navio Francisco de Asis, Petronila, Perla, tambien fragata, vapor Isabel la Católica, Pizarro, Ulloa y Santa Isabel. Apenas S. M. pisó la escala de la Petronila, ondeó en el palo mayor el pabellon real de España, arriando el navio el suyo y ciñendo sus costados con una cinta de fuego y humo, producido por las salvas. Lo mismo sucedia en todos los demas buques que zarparon en convoy para la Coruña.

Apenas entrado en la bahía de la Coruña á las dos y media el buque real, se vió rodeado de lanchas vistosamente engalanadas y tripuladas por gentes de lo mas escogido de la poblacion, que, sombrero en mano los hombres, agitando las señoras los pañuelos, y en pié todos, victoreaban con ardiente entusiasmo á sus Reyes.

En el primer bote que atracó al buque, iban y subieron á bordo el capitán general, Sr. Aleson, el gobernador civil y demas autoridades de la provincia, á quienes acompañaba el general Ros de Olano; y al bajar la Reina para tomar la falúa real, se encontró con una grata sorpresa, con una de tantas pruebas de delicado respeto como estaba recibiendo desde el principio de su viaje.

Doce capitanes de buques mercantes, personas acaudaladas todas, se hallaban rigorosamente vestidos de etiqueta dentro de la falúa real, con los remos alzados, aguardando á que entrase la Real familia para conducirla, bogando en lugar de remeros hasta el muelle.

Este felicísimo pensamiento, que Isabel II supo agradecer en todo su valor, y que aceptó afectada, aumentándose así la comocion que sentia su pecho, produjo un efecto bellísimo. Los doce remos, hábilmente manejados con guante blanco por doce caballeros, vestidos, como queda dicho, de rigorosa etiqueta, llevaron la régia falúa por una anchurosa calle abierta á lo largo de la bahía, como pudiera hacerse en tierra, por dos filas de mas de 200 lanchas en perfecta alineacion y amarradas por cables de popa á proa.

Por fin, pisó Isabel II el suelo de la capital de Galicia. Aquí el agitarse de millares

de pañuelos en los balcones y galerías, y el estruendo de las músicas ensordecía y deslumbraba.

Era preciso ver á una multitud de inocentes y preciosos niños y niñas victorear con sus dulcísimas voces al tierno príncipe de Asturias é infanta, no cesaban de cantar, tirar flores y poesías hasta llegar á palacio. S. M. estaba contentísima y sorprendida.

Iba una coleccion de bellísimas gallegas lujosamente vestidas, tocando castañuelas, y sus compañeros tocando la gaita y el tamboril; ellas iban vestidas de este modo, sobre poca diferencia, que es el traje del país: una mantilla blanca de encaje, arrugada por el cuello y la espalda, dejando ver un poco el bien dotado pecho por la abertura del bonito dengue grana con terciopelo negro por franja; corpiño con mangas largas y adornadas, y una corta y rica falda, ó bien grana, ó amarilla, con ciotas de terciopelo como el óengue, que permitía adivinar la torneada pierna. Eran todas generalmente rubias, y tan lindas, dice el corresponsal de la Crónica, que daba gozo verlas.

Después que S. M. se hubo retirado á palacio, recibió al ayuntamiento y corporaciones que le felicitaban, y después hubo iluminación general, y la Reina volvió á salir, permaneciendo hasta las doce y cuarto de la noche fuera de su morada.

El día 6 se celebró en las afueras de la Coruña á presencia de S. M. y en medio de un inmenso concurso, la inauguración del ferro-carril gallego.

Hé aquí una de las barcarolas que cantaba un coro de niños en una falúa que acompañaba la de S. M. en la bahía de la Coruña:

CORO.

¡Hurra! ¡sin miedo romped las olas! fuerza á los remos! ¡voga! ¡voga! el niño egregio, las españolas glorias manjimas renovará.

I. Gloria al escelso Príncipe augusto que nuestras playas viene á pisar.

Ella su sangre dejó en Lepanto, donde su heroica fama gauó.

El, con su brazo fuerte y robusto tímbrase gloriosos conquistará.

IV. Hoy este noble pueblo bizarro, en ti sus glorias vé renacer;

II. Del mar de Atlante sobre la espuma hoy nuestros ojos al fin te ven:

Que altos ejemplos te dan-Pizarro, Churrucua, Alcedo, Vasco y Cortés.

Limpios los cielos y el mar sin bruma, son de tus ojos espejo fiel.

V. Errantes brisas rizar las olas del hoy tranquilo cántabro mar.

III. España un tiempo del orbe espanto, con sus bajeles el mar pobló:

Por entre bosques, de banderolas á nuestro hermano paso dejad.

El día 7 salió la familia Real para Santiago, ciudad histórica y monumental que tenía preparados á los augustos huéspedes nuevas y gratas emociones. A las cinco y media de la tarde llegaron, descansaron en una bellísima tienda de campaña, improvisada en el centro de un jardín artificial, y rodeados de un numeroso pueblo pasaron al alojamiento preparado.

El día 8 SS. MM. asistieron, como día de la Virgen, á la misa mayor que se celebró en la basílica de la ciudad, y en la que se desplegó una magnificencia digna de la catedral de Santiago. Asistieron á esta solemnidad varios prelados, y entre ellos el señor patriarca, el arzobispo de la diócesis y el padre Claret, terminándose la misa cerca de las dos de la tarde. Después de cumplir los augustos viajeros como cristianos con el precepto de la iglesia, recibieron en su palacio á todas las autoridades y personas notables de la antigua Compostela, encaminándose, terminado este acto, á visitar el hospital Real, donde SS. MM. dejaron, como siempre y en todas partes, consuelos materiales y dulces recuerdos de sus palabras afectuosas. En la ciudad de Santiago, nuestros Reyes han encontrado el mismo entusiasmo, las mismas muestras de simpatía y adhesión que en todas partes.

A las cinco de la tarde se dignaron Sus Magestades honrar con su visita al gran y Real hospital cuya fundacion se debe á la primera Isabel. Este monumental edificio ha llamado la atención de S. M., y se dignó significar su voluntad de tomar tan grandioso edificio bajo su alto amparo y protección. Al anochecer, y después del regreso de SS. MM. á palacio, la bella iluminación que presentó la fachada principal de la iglesia catedral con sus tres elevadas torres, la del gran y Real hospital y la del edificio de la escuela normal ofrecía la mas halagüeña perspectiva. En esta noche alternaron las comparsas con sus danzas frente al palacio de SS. MM. con los vistosos voladores de luces de colores y otros de diferentes caprichos SS. MM. se dignaron salir al balcon del palacio repetidas veces, siendo siempre recibidas por la inmensa concurrencia con una entusiasta ovación que no puede espresarse sino por las muestras de viva complacencia de S. M. Hasta la una de la noche permaneció ese gentío inmenso, que puede decirse era toda la población, rindiendo sin cesar el homenaje de su acendrado amor á nuestra augusta soberana y á toda su Real familia.

Después de terminada esta visita, pasó la Real familia y comitiva á la casa hospicio de

esta ciudad, cuyos departamentos se dignaron recorrer y examinaron minuciosamente, pasando en seguida á visitar el templo de Santo Domingo, que corresponde al edificio en que está establecida la casa de beneficencia y la capilla de la ilustre cofradía numeraria del Rosario, que está bajo las bóvedas de aquel templo: en ella han visto el magnífico sepulcro del Redentor, obra notable de las artes. Desde este punto se dignaron pasar á visitar la esposicion pública, agrícola, artística é industrial de Galicia, abierta de nuevo para que S. M. pudiera apreciar en este gran panorama los elementos de riqueza que encierra el fértil y vasto territorio gallego. Sus Magestades demostraron su Real benevolencia de una manera que honra altamente á Galicia. Se ha dignado aceptar, después de recorrer las galerías de la esposicion, la elegante marquesina que estaba dispuesta para su descanso, y en la que se ofrecian muestras de la variedad de frutas del país; durante su estancia en esta tienda, una niña ejecutó varias piezas de música en el piano, que S. M. oyó estremadamente complacido. A su salida le esperaba un gentío inmenso, que prorumpió en entusiastas aclamaciones, dignándose S. M. tomar en sus Reales manos al augusto Príncipe de Asturias, presentándole al pueblo, cuyo acto hizo rayar en locura el entusiasmo público, siendo victoreado el escelso Príncipe con una efusion indecible.

Volvió á la Coruña la régia comitiva el 10 y el 11 emprendió el viaje para Castilla, dejando S. M. profundas huellas de su magnánimo corazón, que el país procuraba agradecer con las muestras mas entusiastas de afecto y lealtad. En todos los pueblos, del tránsito se repitieron las mismas escenas, que dejarán por mucho tiempo grata impresion en el ánimo de nuestra Soberana.

De noticias políticas, la mas importante es el Real decreto que sigue publicado en la Gaceta del 15 de Setiembre:

«En uso de la prerogativa que me compete por el artículo 26 de la Constitución de la monarquía, y conformándome con el parecer de mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Queda disuelto el Congreso de los diputados.

Art. 2.º Se procederá á nuevas elecciones con arreglo á la ley electoral vigente.

Art. 3.º Las Cortes del reino se reunirán en la capital de la monarquía el día 1.º de Diciembre del corriente año.

Dado en la Coruña á once de Setiembre de mil ochocientos cincuenta y ocho.—Está rubricado de la Real mano.—El presidente del consejo de ministros, Leopoldo O'Donnell.»

Cada vez, dicen las Hojas, se confirma con mejores datos el propósito del Gobierno de S. M., de llevar nuestras armas al Africa, y de poner de una vez término á los humillantes insultos de los marroquíes. Asegúrase que en este punto el gobierno francés y el español marchan de acuerdo, y que en la primavera próxima, se emprenderán activamente las operaciones.

Se hablaba en Madrid de que el Sr. Salayerría trataba de proponer al Consejo de ministros el establecimiento de una direccion de crédito dependiente del ministerio de Hacienda, á la cual correspondiera el conocimiento de todos los asuntos que se refirieran á los bancos, á las sociedades mercantiles y á cuanto tiene relacion con el crédito. Pero esta noticia, dicen las Hojas, dada como se da, es en extremo incompleta. El plan del señor ministro de Hacienda es vasto y de grande interés. La direccion general de crédito debe sustituir á la de la caja general de depósitos, incorporándose á ella ademas los negocios de las casas de moneda, y el conocimiento de cuanto se haga en materia de giro ó cambio de valores. El Gobierno de S. M. estará en el caso de conocer dia por dia, el estado mercantil de España, y preparar las operaciones que sean necesarias para levantar nuestro crédito á la altura á que debe hallarse.

Se confirma, segun nuestras noticias, dice un periódico, lo que se dice y habian visto nuestros lectores respecto á que el Sr. Isturiz ha sido portador de la nota con que el Gobierno español responde á la que el inglés se sirvió dirigir á su representante en esta corte, dando esplicaciones sobre las palabras pronunciadas por lord Malmersbury en la cámara de los llores, á propósito de la cuestion de registro por los Estados-Unidos. En la nota dirigida por el gobierno inglés al nuestro, parece que lord Malmersbury protesta de que de ningun modo ha querido ofender á la noble nacion española, si bien tiene motivos para quejarse de todos los gobiernos que no han cumplido con los tratados que existen para la represion del tráfico de negros. La España ha aceptado las esplicaciones satisfactorias de la Gran-Bretaña; pero desde luego ha rechazado las acusaciones vagas que se nos dirigen, en el convencimiento de que todos los gobiernos españoles, sean cualesquiera las opiniones á que hayan pertenecido, han cumplido religiosamente con los tratados estipulados con Inglaterra, por mas que en alguna ocasion hayan sido onerosos para nuestro país.

Las noticias comerciales de Cuba son buenas, mas no así las sanitarias; pues la fiebre amarilla levaba hechos algunos estragos entre la poblacion blanca de la Habana. Ha regresado á la Península el General 2.º Cabó Sr. Manzano y se decía iba á ser

reemplazado por el Sr. de Mendinueta. Parece que una compañía compuesta de M. Horacio Tebbets, de Nueva-York, y de los Señores Torreros y Lama, de la Habana, formaron sociedad en 1856 para unir, por medio de un cable eléctrico, la isla de Cuba con la Florida. Se pidió al capitán general de la isla la correspondiente concesion por 25 años, y éste, mostrándose favorable al proyecto, dirigió inmediatamente al gabinete de Madrid los documentos esenciales para obtener la sancion real. El gobierno español, segun leemos en la Correspondencia, al mismo tiempo que aprobó el proyecto presentado, aplazó su adhesion para el dia en que se realizase la inmersion comenzada del cable entre Valencia y Terranova. Parece que en vista de esto los Sres. Horacio, Tebbets y compañía van á poner mano á la obra. Desde Key Vest á la Habana hay 70 millas; cada milla costará 500 pesos. Por su parte la compañía del telégrafo eléctrico accede á establecer una linea entre Key Vest y Savannah (Georgia), y de este modo la Habana y Nueva-York solo estarán á muy pocos segundos de distancia.

ESTRANGERO.

Inglaterra prosigue con mucha actividad el armamento y las obras de defensa de sus costas. Los periódicos hacen apenas algunas indicaciones sobre estas medidas, como si temieran llamar la atencion del mundo. Pero vivimos en un tiempo en que no es posible apenas remover algunas piedras sin que se esparza en seguida la noticia por todas partes.

El gobierno británico se esfuerza por entender y consolidar su influencia en todos los puntos del globo; y si se hubiera de creer á una correspondencia de la Independencia Belga, el principal objeto del viaje de lord Stradford de Redcliffe á Constantinopla, es negociar la adquisicion de la isla de Perim, y la Francia no reclamaria contra ella, porque habria obtenido en compensacion el asentimiento de la Gran-Bretaña para el rompimiento de canalizacion del istmo de Suez.

Tambien se dice que en Berlin prepondera la influencia británica, resultado obtenido á consecuencia del casamiento del Príncipe de Prusia con una hija de la casa Real de Inglaterra, y el reciente viaje de la Reina Victoria, cuyas buenas relaciones aun parece que se han de estrechar mas con el matrimonio del Príncipe de Gales y la Princesa de Sajonia Meningen.

En Londres el asunto del Leviatan está dando tanto que hablar como el cable eléctrico. La compañía debe á los asentistas y jornaleros 95,000 libras esterlinas; y se calcula que para que el buque pueda empezar la navegacion se necesitan 125,000 libras mas: la empresa ha acudido pidiendo recursos á los particulares y al gobierno, y nadie consiente en proporcionar medios algunos.

El Monitor publica un despacho telegráfico de Malta anunciando que el tratado concluido entre Francia y la China, de que es portador Mr. Duchesne de Bellecour, primer secretario de la embajada francesa en la China tardará muy poco en llegar á París.—Un despacho telegráfico del baron Gros resume el contenido del tratado en estas palabras. «La China queda abierta al cristianismo y al comercio del Occidente.»

En Paris ha corrido la noticia de que el celeste imperio habia consentido pagar á Francia é Inglaterra una indemnizacion de 500 millones, suma muy exagerada indudablemente: si se atiende á la cantidad que dió el gobierno de Pekin á la Gran-Bretaña en 1842, es decir 5 millones de libras esterlinas. Además se sabe que Francia no ha pedido ahora mas que 25 millones de francos, con lo cual cree resarcirse de los gastos de la guerra, y de consiguiente no es de suponer que se le destine una suma superior á la exigida por la parte interesada. La noticia debe, pues, proceder de una version equivocada.

El 6 de Setiembre ha debido abrirse en Bruselas el congreso internacional que discutirá la cuestion importante de la propiedad literaria. Los principios destinados á servir de regla en esta materia se fijarán en esta reunion, donde todos los países de Europa serán representados. Se asegura que se tomará como una de las bases de la discusion un informe publicado en Junio último por Mr. Hachette, uno de los hombres mas competentes en esta materia. La propiedad literaria y artística ha dado lugar en estos últimos tiempos á tantos procesos, que una legislacion sancionada en cierto modo por la Europa entera, seria un verdadero beneficio. De todos los géneros de propiedad, uno de los mas respetables seguramente es el de la inteligencia, y todo espíritu liberal debe desear que se establezca el principio y se reconozca de un modo absoluto.

Segun escriben de Roma, parece que la noticia del tratado de paz con el celeste imperio ha producido una impresion agradable. Al principio se habia creído que en el tratado que acababa de concluirse con la China no se hablaba de la Religion católica; pero los partes enviados á Roma por el señor baron Gros han venido á desvanecer todas las falsas noticias que habian hecho correr los enemigos de Francia: así es que el mismo dia que han llegado los despachos del embajador francés, el diario oficial ha hecho un elogio pomposo de Francia, que ha enviado sus hijos

á China para combatir por la religion y la civilizacion.

Se anunciaba un consistorio secreto que tendria lugar en Roma el 15 de Setiembre pero á pesar de que en él serian nombrados obispos para todas las partes del mundo, parece que ningun nombramiento se haria de cardenales.

La Gaceta rusa de San Petersburgo, en un artículo intitulado Ultimo comentario sobre Cherburgo, aplaude las miras pacíficas de Francia é Inglaterra, pero quiere una paz sólida y fecunda, libre de mezquinas restricciones. Si Inglaterra desea, en efecto, semejante paz, lo demostrará, dice la Gaceta, probando que no la dominan exclusivamente sus intereses nacionales; y consentirá en la abertura del istmo de Suez.

Una correspondencia del Norte de Bruselas dá algunas esplicaciones sobre la adquisicion del puerto de Villafranca, en el Mediterráneo, por la Rusia, el cual se dijo habia sido cedido por el Piemonte. La compañía de navegacion, dice, por vapor, establecida en Odessa para el comercio de Levante y del Mediterráneo, necesitaba un depósito, y se lo ha procurado, arrendándolo por espacio de veinte años.

Los periódicos de los Estados-Unidos dan curiosísimos pormenores del acto de tomar posesion las tropas federales de la ciudad de los Mormones. Estos se mostraban generalmente indiferentes á la conquista de su ciudad, pero los ancianos y los sacerdotes trataban en vano de disimular su humillacion. Arrastradas por sus sacerdotes, un número considerable de familias mormonas se han refugiado en Provo, villa situada en el valle de Utah á sesenta kilómetros Sur del Lago Salado. Birghan-Young, el jefe espiritual y temporal de los llamados santos, tenia á su alrededor, cuando recibió la visita de los oficiales del ejército federal, unas treinta mujeres jóvenes y bonitas, y cuarenta niños; cada mujer vela sobre los suyos y se ocupa á su vez de los cuidados del menaje, porque, segun la ley mormona, los domésticos pagados están prohibidos. El tal jefe es un hombre sin instruccion alguna. Llama al Sr. Buchanan bestia vieja, y dice que si llegan muchos gentiles á la ciudad santa, irán á fundar en otra parte una nueva Jerusalem.

Las noticias de Méjico son cada vez mas desconsoladoras. No hay gobierno ni nada respetable para las turbas indisciplinadas que pasean el territorio con el nombre de cuerpos de Ejército, cuyos gefes se creen todos con derecho á la suprema magistratura.

El Escmo. Sr. Vice-Patrono Real de estas Islas con fecha 12 del corriente se ha servido espedir título de presentacion para servir en propiedad el curato del pueblo de Naga, provincia de Camarines Sur, á favor del religioso franciscano Fr. Luis Garcia.

En carta de 27 de Octubre dicen de Iloilo que llevaban sufrida una horrorosa colla de viento y agua: los caminos y puentes han padecido mucho con el temporal.

Hé aquí los cambios de Singapore el día 22 del pasado Octubre:

- Sobre Londres á 6 meses, 4-6 3/4.
A tres meses 4-6.
A 30 dias 4-5 1/4.
Rupias, á 223 por 100 pesos.
Soberanos, á 4-50.
El arroz se cotizaba: el Rangoon á 50 pesos el koyan (cada uno tiene 40 picos); el Siam á 70, y el Java á 73.

El vapor Carlos Martel que fondó ayer en nuestra bahía es francés mercante y procede de Tolon, donde ha sido fletado por su gobierno para llevar á Cochinchina víveres y pertrechos. Ha sufrido en estos mares tiempos duros que han hecho penosa la navegacion. Sin embargo de esto y de haber hecho á vela la mayor parte de la travesía, no ha empleado mas que 119 dias desde el punto de procedencia. Trae un gefe de Ingenieros, que ha sabido aquí la muerte de su apreciable compañero Mr. Labbe; un teniente de navío, y un empleado de administracion militar.

Los últimos periódicos de Cádiz anunciaban para el 15 de Octubre, la salida para este puerto de un clipper llamado Gravina, de la matrícula de Barcelona, destinado por primera vez á esta carrera. Tenia ya contratado el pasaje militar.

El Daily-News trae una noticia de muy alto interés, no solo para estos países orientales, sino para el mundo entero, y es la de que para el mes de Noviembre próximo quedará

definitivamente constituida la compañía de canalización del Istmo de Suez. El capital social representado por 400,000 acciones de á 500 francos cada una, parece que está ya suscrito casi por entero. Como que la empresa tiene un carácter universal, se ha reservado á cada nación una parte de las acciones, en la proporción siguiente: 1.600,000 libras esterlinas, á Francia; igual cantidad á Inglaterra; 1.280,000, al virey de Egipto; á la Turquía, con el Egipto y la Siria, 840,000; á Austria, con el reino lombardo véneto, 800,000; á España, Portugal, Grecia é Italia, 400,000; y á los Estados-Unidos, 400,000. La suscripción no se ha abierto aun en Inglaterra; mas los promotores del pensamiento de la canalización del Istmo no han pensado escluir á esta nación de una empresa de utilidad universal.

### FUNCION EN CAVITE

de Nuestra Señora de Porta-Vaga.

El dia 13, vispera de esta funcion, ya se daba á conocer por una animacion y movimiento inusitado en la poblacion de Cavite. Los tres vapores el *Filipino*, el *Isabel II* y *Porta-Vaga*, hicieron viajes desde Manila cada hora y media ó dos horas. Todos iban llenos de gente á no poder mas: una animada concurrencia los llenaba; para amenizar el viaje, iba en cada uno una música que tocaba durante todo él. Mil escenas de amistades improvisadas, alegría y franqueza con orden y cordialidad tenian lugar entre la animada y festiva concurrencia; las noches del 13 y 14 estuvieron serenas y bellas con una clara luna.

Las calles de Cavite se veían concurridísimas por multitud de elegantes forasteras y de curiosos forasteros; dominando en los dos dias las primeras entre el vistoso traje del país, que lo vimos el domingo llevado con suma gracia por dos niñas y lindas niñas europeas hijas de una de las mas apreciables familias de nuestra primera sociedad.

En la tarde de anteayer fué la funcion en San Roque: hubo regata de bancas en su playa, procesion por la noche, castillo de fuegos artificiales, y baile por ocho parejas de aficionados en un local construido al intento.

Las entoldadas calles de Cavite iluminadas con profusion y las fachadas de las casas adornadas, se iban llenando con la gente llegada de Manila y de otros puntos mezclada á los vecinos de la poblacion. Habia vários arcos triunfales iluminados; recorrían la poblacion multitud de músicas y alegraban con los cohetes, repique de campanas y salvas de falconetes.

El domingo por la mañana y durante toda la noche anterior no cesaron las bandas de música. Desde muy temprano recorrió las calles una comparsa muy bien vestida como á la chinesca ejecutando bailes; se elevaron globos de vários puntos y continuaba llegando todo el dia muchísima gente de Manila: concluyó la tarde con las cucañas, corridas de gansos y otras diversiones.

Por la noche recorrió la procesion las calles Real, de Isabel II y de la Soledad que todas estaban entoldadas y con vistosas iluminaciones la iglesia de Porta-Vaga, el cuartel del Regimiento infanteria de España n.º 5 y el de Artilleria de Marina; tambien proporcionaron animada diversion várias cucañas y multitud de globos que se elevaron habiendo algunos de ellos de muy buen gusto y bien hechos.

Se quemó un bonito castillo de fuegos artificiales, y sembró la confusion entre la numerosa concurrencia un retozon carabao de los mismos lanzando cohetes por todo su voluminoso cuerpo. Las murallas estaban llenas de los mas escogidos espectadores para esta diversion.

En seguida pasaron todas las señoras al salon improvisado en la plaza, el cual hecho de várias telas y adornado con muchas banderas y luces presentaba bastante buena vista: se bailó en él hasta avanzada la noche en que la mayoría de los forasteros de Cavite invadían los vapores que regresaban á Manila. Todos los vecinos de Cavite aseguran que ha sido de los años en que mas animacion y concurrencia ha habido en la fiesta popular de Porta-Vaga.

Ayer lunes continuaron los cohetes y salvas, danzas y elevacion de globos y estaba dispuesta para la noche una funcion de teatro por vários individuos del Regimiento de España y baile despues en el salon de la plaza. No dudamos habrá estado concurrido en la noche del lunes pues se habia quedado aun bastante gente de Manila.

### VARIEDADES.

Una persona curiosa se ha servido remitirnos para su insercion lo siguiente:

Algunas observaciones del cometa de 1858 desde Manila.

Setiembre 30. Primera aparicion, no se observó. Quizá fuese ya antes visible.

3, 4, 5 de Octubre: no se observó por estar el cielo con nubes.

Dia 6, á las seis y media de la noche: se hallaba como á 10 grados del horizonte occidental en el 4.º cuadrante, menos de 1º de Asturo: la cauda era hácia el extremo doblada y su convexidad se dirigia al S. y terminaba inferiormente en la corona boreal el extremo.

Presentaba la forma ordinaria, escopiforme, bastante luminosa: el color de la luz parecia sublteo y la estension aparente podría ser de 10º.

El núcleo ó disco observado con un anteojo comun de F. Harris, de longitud focal de 21 á 22 pulgadas, estaba iluminado como 2/3 de su hemisferio occidental y lo restante obscuro como si estuviera en alguna de sus fases.

La magnitud aparente del disco vendria á ser algo menos que el de Marte y podría tener el mismo diámetro en minutos y paralaje en esta observacion, en la que pudo ser su mayor proximidad á la tierra.

Dia 7, á las seis y media: se hallaba sobre el horizonte de 17º á 18º y á distancia del dicho Asturo como 4.º: su direccion parecia ser de N. á S. y tal vez perpendicular á la Ecliptica en su trayectoria.

Dia 8: no se observó por impedirlo las nubes.

Los siguientes hasta el 24 no se hicieron observaciones.

24, se hallaba prócsimo al sagitario: su magnitud aparente era ya la de una estrella de 3.ª clase, la cauda era recta, muy corta y poco perceptible, la luz blanquecina y languida: la luna estaba casi llena en el horizonte.

25, se hallaba prócsimo á dos estrellitas que estan muy juntas de 3.ª clase, y la una bien luminosa que parecen corresponder al sagitario y son las mas occidentales; el era inferior; observado con el anterior instrumento, y estando la atmósfera bien limpia, se notaba claramente hallarse el planeta circundado de una sombra muy densa y opaca que le seguia, y que eclipsaba las estrellitas que correspondian á su paso.

La forma de aquella sombra ó atmósfera, obscurísima y negra, era irregular y parecia hallarse el astro sumergido en ella: pero en el lado de donde procedia y se dirigia la cauda, no se distinguia aquella nube y permitia ver las estrellitas directas á la cauda.

Dia 26, se hallaba como á 1º de las dos estrellitas y próximo á serles perpendicular.

Tenia la apariencia de 4.ª clase. Repetí igual observacion y se distinguia perfectamente hallarse rodeado de dicha sombra que afectaba entonces una forma parabólica, dando direccion por entre sus ramas á la cauda.

27, era vertical á la mas brillante de las dos estrellitas y como á 1º de distancia. La sombra era muy crasa, de forma redondeada y eclipsaba las estrellitas.

Su cabellera habia decrecido considerablemente: era brevísima y la luz muy enraquecida.

El astro parecia ser ya de 5.ª clase y solamente visible con el instrumento.

28, era apenas notable la cauda, pues solo figuraba ser una nebulosidad paralela á la anterior estrella: la sombra atmosférica le seguia y parecia conforme proceder á los signos.

Dia 3 de Noviembre: se hallaba entre el sagitario y la corona austral pero mas cercano á aquel: la cauda era la que podia distinguir el ojo desarmado: era pues cortísima, y el astro seguia medio envuelto en la sombra.

Paréceme que tenia andados 3 signos pues su primera aparicion presumo que fuese en el de Leo. No puedo fijar su longitud y latitud.

Dia 4 de Noviembre: no se pudo observar por las nubes que conjeturo esté ya para desaparecer.

5, ya no se consiguió ver ni con el instrumento: duró en consecuencia 33 dias.

En Cherburgo va á construirse un buque llamado *Ariete*, que será como una máquina de guerra, cuya invencion se debe al emperador, y que está destinado á maniobras especiales acomodadas á su resistencia y á su ligereza. La introduccion de este nuevo elemento en las escuadras, cambiará por completo el carácter de la guerra marítima.

Una muger muy apasionada decia al despedirse de su amante:

—Quisiera convertirme en tu reloj de bolsillo, para acompañarte por todos lados.

—Mal harías, respondió él, porque te pasarías la mayor parte del tiempo con los empleados del Monte de Piedad.

Lectores, oigan Vds. á un hombre y á un licenciado, hombre de muchas letras, que se hallan hablando delante de un lugar por donde pasa el hilo del telégrafo eléctrico.

El hombre. —¿Qué sig'o este! ¡qué sig'ol...!

El consejero. —Pero, amigo, una cosa es la que no comprendo. ¿Cómo siendo esos tubitos tan largos y tan angostos llega la voz de un hombre desde un extremo á otro?

El amigo le mira de arriba abajo y palidece al contemplar la obra de la naturaleza con birrete.

El *Express* de Londres dice que el 50 ó el 51 de Agosto partirá un agente de la compañía telegráfica para Valencia y en seguida

para Terranova, conduciendo las estremidades del cable atlántico que hay que colocar en la orilla. Estas estremidades son escesivamente gruesas, á fin de que puedan resistir toda clase de frotamientos; cada milla pesa mas de seis toneladas. El telégrafo atlántico se encontrará completo desde el instante que á él se unan estas estremidades.

El buque *Guillermo*, su capitán Leroux, procedente de la Trinidad, ha conducido al Havre dos serpientes boas de la especie mas bella, macho el uno y el otro hembra.

Ambos animales están destinados al museo de historia natural de París.

De una correspondencia de París que publica *El Occidente*, copiamos los párrafos que siguen:

«A pesar de que estamos pasando aquí el verano de San Martín, como dicen los franceses, con mas calor que ha hecho en Julio, se ha aumentado tanto el número de nuestros compatriotas, que en los boulevards, en los teatros, y los sábados en el Circo de la emperatriz, solo se oye hablar el idioma de Cervantes, con algunas notables alteraciones, debidas á los muchos americanos que vienen á dejar sus patacones en la ciudad del Sena.

Familias enteras se han trasladado este año aquí, desde Biarritz y otros baños, y si no temiera incurrir en el furor que tiene cierto periódico en citar nombres propios, diría á Vds. que he visto á los duques de Frias, marqueses de Vallgornera, duquesa de Fernandina, duquesa de Sotomayor é hijos; á la familia de Paz y Menbiela, la de Serradilla, la de Owens, la de Ceriola, la de Corcadi, la de Fuentes, los marqueses de la Cerda, la de Osma, el marqués de Jura Real y su inseparable hermano, varios otros del conde de Oñate, Sandoval, Navarrete, y otros mil más, que no apunto, porque no acabaría; sin contar con los que ya han salido para esa, como el banquero Salamanca y algunas otras personas.

Antes de ayer domingo dió una espléndida comida el señor marqués de Casa-Riera, en su *Hotel de la rue Blanche*, á la madre de la emperatriz y á la presunta duquesa de Malakoff Asisieron tambien á ella, entre otros, los señores Bravo Murillo, duque de la Roca, marqués de Acapulco, Muro, secretario del embajador de España, y Cassani.

Sucedo con las botas, como con los incendios y con los accidentes de los caminos de hierro. Apenas tuvo lugar el de Inglaterra, en el camino de Oxford, le siguió inmediatamente el de San German y el de Santander. Se quema un edificio ó una casa en cuaquier parte, á los pocos dias se repiten otros incendios y gritan los peximistas y lo atribuyen á venganzas particulares ó á maquiavélicos planes de alguna fraccion enemiga del gobierno. Se arregla la boda de la señorita de Valera con el mariscal Pellissier; pues ya se anuncia otra de una jóven y bella duquesa viuda que se halla aquí, con el mariscal Canrobert. Si los franceses continúan así desposeyéndose de nuestras mas bellas joyas, será preciso recamar del gobierno español la prohibicion absoluta de exportar por ninguna frontera francesa género tan codiciado en la antigua Gaita. ¿Qué nos van á dejar á los españoles?»

### SECCION MERCANTIL.

#### ESPORTACION.

*Fragata americana Merrimac, para Boston y Batavia.*

7000 picos de abacá en rama, 6444 id. de azúcar de la Pampanga, 600 id. de sibucáo, 472 id. de cueros crudos de carabao, 412 id. de id. para cola, 150 id. de bejuco enteros y 28 cajoncitos de á 500 cigarros 2.ª habano.

*Barca inglesa Gazelle, para Singapur.*

207 picos de almásiga, 100 id. de abacá en rama, 52 id. de café, 30 petacas de Baliuag, 10 vestidos de just, 398 picos de jarcia de abacá, 30 cajoncitos de á 500 cigarros de 2.ª cortado y 20 id. de á 250 id. de 1.ª habano.

*Fragata americana Sumatra, para N. York.*

11,880 picos de abacá en rama, 1760 id. de id. colorado, 350 id. de sibucáo, 17 id. de jarcia de abacá, 180 cajoncitos de á 500 cigarros de 2.ª habano y 2 id. de á 500 id. de 4.ª id.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

#### ENTRADAS DE ALTA MAR.

De Tolon, vapor francés *Charles Martel*, de 1682 toneladas, su capitán Daviantoire, en 120 dias de navegacion, tripulacion 49, con efectos de guerra; y tres pasajeros; consignado á la órden: ha arribado á este puerto por falta de carbon, conduce efectos para la escuadra francesa.

De Hong-kong, vapor *Chusan*, de 700 toneladas, su capitán G. Brooks, en 3 dias de navegacion, tripulacion 107, con efectos de China; consignado á los Sres. Matia Menchacorre y Compañia, y de pasajera una inglesa Miss Stevenzon.

De Sidney, fragata americana *Electra*, de 606 toneladas, su capitán H. C. Cayser, en 50 dias de navegacion, tripulacion 20, en lastre; consignado á los Sres. Russell y Sturgis, y de pasajera la esposa del capitán.

### SALIDA DE ALTA MAR.

Para Hong-kong y Macao, bergantín español *Villa de Rivadavia*, su capitán D. Francisco del Rivero, con 25 hombres de tripulacion, con efectos del país, y de pasajeros 6 chinos.

#### ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Calatagan, bergantín-goleta núm. 101 *San Antonio*, en 2 dias de navegacion, con 40,000 rajás y 800 tablas de quisame; consignado á D. Manuel Callejas, su patron Raymond Francisco, y de pasajero D. Manuel Araullo.

De Lagonoy, id. núm. 88 *Celestina*, en 10 dias de navegacion, con 481 picos de abacá; consignado á los Sres. Russell y Sturgis, su patron Pedro Amador.

De Iloilo, id. núm. 22 *Sumbilla*, en 6 dias de navegacion, con 588 fardos de tabaco, 500 picos de azúcar y 82 piezas de cueros; consignado á los Sres. Eugster Lohhart y Compañia, su patron Santiago Learra, y de pasajeros D. Juan Maravilla, D. Juan Manuel Locin, D. Manuel del Valle Subteniente del núm. 9: el Alférez de Caballeria afecto al cuadro de reemplazos D. Manuel Vazquez.

De Cebu, bergantín-goleta núm. 74 *San Rafael*, en 19 dias de navegacion, con 2800 picos de azúcar, 600 id. de abacá, 500 id. de cueros de carabao y 60 tinajas de manteca; consignado á D. Francisco Vicente, su patron D. Lorenzo Sepeda; y de pasajeros D. José Solis, Comandante graduado de infanteria con su señora: M. R. P. Fr. José Mielgo C. P. de Carcar, y de transporte 7 quintos para el Regimiento núm. 8 y tres presos, todos con oficios, dos para el Alcalde mayor de Manila y otro para la Real Audiencia.

De Subic, pailebot núm. 67 *Prueba*, en 3 dias de navegacion, con 2000 rajás de leña; consignado á D. Juan Bautista Murecida, su patron Flaviano Muyot.

De Capiz, bergantín-goleta núm. 120 *Señora*, en 7 dias de navegacion, con 500 picos de abacá y 50 id. de azúcar; consignado á D. Eduardo Resurreccion, su patron Basilio Francisco; y de pasajeros D. Juan de los Remedios y D. Joaquin Dominguez, y de transporte 4 presos con oficio para la Real Audiencia.

De Albay, id. núm. 4 *Santa Ana (a) Brillante*, en 8 dias de navegacion, con 907 picos de abacá; consignado á D. José Gonzalez, su patron Silvestro Tejada.

De Capiz, bergantín-goleta núm. 36 *Teresa (a) Sampaga*, en 11 dias de navegacion, con 310 bultos de tabaco; consignado á D. Luis Ortiz, su patron Clemente Manuel.

De Mindoro, pañuelo núm. 51 *San Pedro Apostol*, en 12 dias de navegacion, con 20 pesada de cascalote; consignado á D. Alfonso Faigao, su patron Manuel Fainane.

De Sibuyan, panco núm. 313 *Santo Niño*, en 8 dias de navegacion, con 60 piezas de trozos de baticulin y 20 picos de almásiga; consignado á Don Felipe Gerónimo, su patron Juan de los Santos.

De Balenoc, id. núm. 342 *Sereno*, en 6 dias de navegacion, con 5000 pastas de brea, 40 trozos de molave, 26,000 bejuco partidos, 3 picos de tapa venado y 2 id. de cueros; consignado al patron Catalino Francisco; y de pasajeros Doña Josefa Galan con sus dos hijos.

De Romblon, goleta núm. 108 *Ntra. Sra. de la Paz*, en 7 dias de navegacion, con 160 piezas de baticulin, 125 picos de abacá, 2817 cocos, 9 cerdos, 1 cavan de sigay y 16 cestos de brea; consignado al patron D. José Monte.

De Balayan, goleta núm. 186 *Ntra. Sra. de Salvacion*, en 5 dias de navegacion, con 131 tinajas de tintarron, 134 cavares de maiz, 47 bayones de mongos y 194 piezas de cueros; consignado al patron Saturnino Flores; y de pasajeros tres chinos.

#### SALIDAS DE CABOTAGE

Para Balayan, bergantín-goleta núm. 97 *San Vicente*, su patron Luis Javier.

Para id., goleta núm. 52 *Mariquita (a) Pepito*, su patron Francisco Martinez.

Para Luban, panco núm. 33 *Carmen*, su patron Florentino Tañido.

Para Albay, bergantín-goleta núm. 107 *Siglo de Oro*, su patron Mauricio de los Reyes.

Para Bohol, id. núm. 16 *Guernica*, su patron Estevan Ramoga.

### VIGIA DE MANILA.

DIA 15 DE NOVIEMBRE DE 1858.

A las cinco de ayer tarde la atmósfera clara viento y mar en calma.

El Corregidor á las cinco y tres minutos viento y mar en calma.

Al amanecer de este dia la atmósfera nublada viento N. N. E. flojo en la exploracion dos bergantines-goletas de provincias entrantes se hallan á 12 millas N. O. de la barra.

El Corregidor á las siete y cinco minutos de la mañana viento N. flojo y mar llana; á la hora tres bergantines-goletas entrantes se hallan prócsimo á la boca chica, y una barca á 5 millas O. no ha largado bandera.

A las doce la atmósfera lluviosa viento Oeste calmoso.

#### OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

HORAS.	TERMOMETRO.			Barometro. Agueroide.
	Reaumur.	Centigrado.	Fahrenheit.	
A las 7 de la m.	21	26	82	76-05
A las 12 del dia.	22-05	28	85	75-95
A las 4 de la t.	23	29	86	75-95

### MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 15 DE NOVIEMBRE DE 1858.

*Reses vacunas.* Machos . . . . . 43 } 57  
Hembras . . . . . 14 }  
Puercos . . . . . 32 } 34  
Lechones . . . . . 2 }

#### MATADERO DE ARROCEROS.

Puercos . . . . . 3

Total de cabezas. 94

AVISOS.

Administración general DE CORREOS DE FILIPINAS.

Las barcas inglesas Nanette y Lady Agnes Duff, saldrán el jueves 18 del corriente, la primera con destino á Singapur y la última á Hong-kong, segun aviso recibido en este dia de la Capitanía del puerto. Manila 15 de Noviembre de 1852. El Administrador general interino, Francisco Martinez.

Para Cádiz, saldrá del 1.º al 5 de Diciembre próximo la barca española AMISTAD; admite alguna carga fina á flete y pasajeros, la despacha Fernando Muñoz.

Saldrá para Cádiz á fines de Diciembre ó en los primeros dias de Enero la fragata clipper española MARGARITA; admite carga fina á fletes moderados y pasajeros, para los que tiene excelentes comodidades. Véanse con su capitán á bordo ó en casa de Smith, Bell y C.ª

Para Cádiz, saldrá la fragata clipper española REINA DEL OCEANO el 24 de Diciembre, solo admite 6 ó 8 pasajeros de cámara y carga fina á flete, la despacha Bustamante y Sobrinos.

Para Cádiz, saldrá la fragata REINA DE LOS ANGELES el 1.º de Diciembre; admite carga fina á flete y pasajeros, la despacha Bustamante y Sobrinos.

Para Macao y Hong-kong, saldrá el bergantín español GRAVINA en toda la semana entrante; admite carga á flete y pasajeros, lo despacha Fernando Muñoz.

Para Lagonoy, saldrá el 15 ó 16 del presente el bergantín CALVE VIRGEN MARIA; admite carga á flete, y lo despacha Bustamante y Sobrinos.

Para Isla de Negros, saldrá el 20 del actual la goleta JOVEN ANTONIA; recibe carga á flete y pasajeros, la despacha en la calle de San Vicente núm. 2 Manuel Mariño.

Martillo y casa comision DE J. N. MOLINA.

Habiéndose prolongado á mucha de D. Evaristo Romero, se transfiere la almoneda anunciada en su casa para los dias 19 y 20 del corriente.

Las infinitas reclamaciones que me dirigian los abonados á la Regeneracion, periódico de Madrid, sobre la irregularidad con que eran servidos sus suscritores, me pusieron en el caso de pedir repetidamente á la empresa que me relevase del cargo de su corresponsal. Me ha complacido por este último correo y lo aviso á los suscritores en los términos ambiguos de una advertencia que se lee en el número correspondiente al 20 de Setiembre, que dice así: ADVERTENCIA.

» Avisamos á nuestros suscritores de Filipinas que D. Manuel Ramirez dejó de ser nuestro corresponsal, y así, en adelante no se entenderán con él para el pago. Ya se le avisará quien le reemplaza.» Ya lo saben los suscritores de la Regeneracion. El que suscribe, que ha liquidado cuentas de esta comision con el Sr. D. Ramon Lopez, cesa en toda intervencion en ella, tanto del servicio de suscripciones como de la recaudacion de su importe.

Manuel Ramirez.

Fonda francesa, Barraca núm. 4.

P. Deliagre, tiene el honor de anunciar al respetable público de Manila que desde el 15 del actual se ha hecho cargo, en union de su señora de dicha fonda, que continuará bajo los mismos auspicios que la tenia su antiguo propietario M. Dubost. Al anunciarlo al público, tiene la seguridad que pondrá de su parte cuanto sea dable para merecer su confianza. Las horas de almuerzo y comida serán como siempre; á las nueve almuerzo y á las cuatro y media la comida de mesa redonda. Hay de venta un surtido completo de vinos de los mejores que vienen á Manila. Se comprometo á hacer toda clase de comidas de encargo precediendo aviso con alguna anticipacion; siendo todo trabajado por el mismo cocinero de la fonda.

Suplico á los Sres. suscritores de provincia, se sirvan hacerme pasar el importe de sus abonos á los periódicos Correo de Ultramar, Eco Hispano, Ilustracion, etc., para el año de 1853. Calle de Anloague núm. 17. Edmond Planchot.

El capitán y los consignatarios de la fragata americana WINGED ARROW no responden por las deudas que contraiga la tripulacion de dicho buque en este puerto. Fred. Baker y C.ª

El capitán y consignatarios de la fragata americana MARY BANTON no responden de las deudas que contraiga la tripulacion de dicho buque. 6

El que tenga ante de Europa y quiera venderlo podrá avisar á la casa de balcones volados frente al teatro de Tondo, ó contestar por medio de otro aviso. 2

Pérdidas. Habiéndose extraviado la madrugada del sábado 13 del actual desde los Almacenes generales de colecciones de tabacos de S. Fernando, hasta el pueblo de Calocagan, un tampusi que contiene un estuche de afeitarse, otro id. para combar, unas espuelas doradas y otros varios efectos; se suplica á quien lo haya encontrado se sirva entregarlo en dicho establecimiento al señor D. Miguel de Lator, de quien recibirán las gracias ó una gratificacion. 3

Pérdida. En la noche del viernes 5 del actual, se extravió desde la Escolta á la fonda francesa de la Barraca un libro de memoria conteniendo en su cartera un lapicero de plata, varios papeles y cartas que indican quien es su dueño, y además un billete entero del sorteo de la lotería que se ha de celebrar en el presente mes, núm. 3850. Se suplica á la persona que haya encontrado dicho libro se sirva entregarlo en esta redaccion donde se dará una buena gratificacion.

Compañía de Seguros "The London & Oriental Steam Transit Insurance Office."

ESTABLECIDA EN 1843. Los que suscriben están dispuestos á tomar riesgos (cubiertos por pólizas abiertas en las Compañías de Seguros de Londres) por los vapores de la Compañía Peninsular y Oriental, por los de la Honorable Compañía de la India y por todos los vapores de primera clase.

El interés en las pólizas está asignado á la Comp. P. y O. con el objeto de que sea ella el medio para verificar los pagos en casos de siniestro.

Para las tarifas de pólizas y demas pormenores pueden entenderse

- En Manila con Matia, Menchacatorre y C.ª Agentes de la Comp. P. y O.
Singapore con H. J. Marshall en a oficina de la id. id. id.
Hong-kong Max. Fischer id. id. id.
Shanghai E. Warden id. id. id.
Madras R. Frank id. id. id.
Bombay John Ritchie id. id. id.
Calcutta Sres. May, Pickford y C. id. id. id.
Capitan J. H. Tronson, id. id. id.
James, Hartley & C.ª Agentes.

Londres 16 Octubre 1857. El domingo 7 al desembarcar del buque donde venian de provincia una familia, se le extraviaron dos perros macho y hembra, de color blanco y cese á siendo su tamaño y figura de los que en la Peninsula se llaman Pancho; las personas que los tuviesen ó supiesen su paradero, se servirán entregarlos ó avisar á las personas que habitan en la casa núm. 26, calle del Arzobispo, esquina á la calle Real en donde se darán las gracias ó se le gratificará. 1

ALQUILER.

Se halla desocupada la casa núm. 11 en la calle Real; las llaves se hallan en la casa núm. 9 calle de Lope de Vega. 1

Se alquila una posesion situada en la calle real de S. Fernando, esquina á la 1.ª de Sto. Cristó por su ajuste ocurran á D. José Infante que vive en esta calle. 3

Se alquila un zaguán grande para 5 ó 6 carruajes y una caballería para 10 ó 12 caballos; en S. Vicente casa núm. 2 á la derecha, viniendo de S. Jacinto. 8

Se admite uno ó dos pupilos en S. Vicente casa núm. 2 á la derecha, viniendo de San Jacinto. 8

COMPRAS Y VENTAS.

Acabado de desempacar y recibido de París este último correo en los almacenes LA CIUDAD DE MANILA, propio para regalos, á saber:

- SOMBREROS de hombre, tejido de seda moiré y otros, ligeros, de la mas atractiva fantasia y muy propios para estos climas. Los hay tambien impermeables al agua.
CORTES DE CHALECO de piqué, moiré, granadina y otros de seda, bordados, blancos y negros para uniformes y sotes.
PLUMAS DIAMANTADAS Mallas montura fantasia de lujo de marfil, sándalo, nácar, cornalina, concha, onix esculptadas.
LAPIERES de pluma Mall 4 para llevar en el chaleco.
CORFA-PAPELES fantasia de sándalo.
BOQUILLAS con tenacilla, de ámbar, espuma de mar y otros para cigarrillos y tabacos.
SAL-FULGO variados.
NECESERES PARA FUMADOR.
PINTURAS sobre porcelana en marcos de lujo.

ABANICOS orientales y europeos con variedad de monturas ó varillajes, á saber: de marfil, ébano, sándalo, nácar con dorados para señoras y niñas.
NECESERITOS completos ó avios de uso para cultura en nuez, conchas huecos.
POMITOS, tarritos, cajuelas y otras monadas con rosario y otros objetos usuales ó de curiosidad para guardar en estantes.

CAÑAMAZOS delineados con los estambres y sedas correspondientes para bordar, á saber: Babuchas. Tapetes para quinqué. Petacas. Relojeras. Almohadas. Taburetes de piano. Sillas. Taburetes grandes y pequeños etc. etc. Países, lemas y otros motivos de relieve para trabajar en estambres y sedas y poner en marco para regalo de dias.

GEMELOS para teatro, de mar así como largavistas. 5

Elzinger hermanos.

Escolta, casa de dos pisos. Tienen de venta á precios muy arreglados. Sardinas 600 medias latas. 600 cuartos de lata. Latas de carne, aves, pescado y verduras. Aguardiente de 36º en barriles de 8 arrobas. Ginebra legítima de Holanda en cajas de 12 botellas. Vinos de Francia finos de diferentes clases. Borgoña, champaña, Lunel Mousseux, Hermitage Mousseux, Sauterne, Johannisberger, Hochheimer, St. Julien. Dulces en cajas muy elegantes. Acharas, mostaza francesa etc. Frutas en azúcar, en aguardiente y en su jugo. Aceite de olivas francesas en cajas de 2 1/2 botellas. Licor de curacao, aniseto de Holanda. Id. id. Bordeaux. Quesos americanos y holandeses de bola. 3

Ex nueva Engracia.

Fuminantes impermeables de todos tamaños. Elzinger hermanos. Escolta, casa de dos pisos. 3

En la casa de Elzinger hermanos, Escolta, casa de dos pisos, hay de venta. 500 virinas de diferentes tamaños, lisas y labradas. Candeleros y candelabros de plácido. 3

Elzinger hermanos.

Escolta, casa de dos pisos. Relojes y cronómetros bien arreglados y compuestos; relojes de plata de cilindro y de áncora. Id. de plata dorada de cilindro y de áncora. Id. de plata cascarrilla de oro de id. id. Id. de oro de cilindro. Id. de oro de áncora. Id. de plata id. Id. de oro id. Id. de plata id. Id. de lujo desde \$ 200 á \$ 350. Id. de sobremesa con campana y sin ella. Id. de pared con sus cajas dando la hora de repetición y tocando las 1/2 y las 1/4. Dispersadores y relojes de viaje. Cuadros de movimiento con música y reloj de campana. Cilindros de música hechos á propósito para este clima de dos hasta doce tocasas, algunos tambien tienen sus campanillas. Todos los relojes que se venden en este almacén con la seguridad de un año de buena marcha. 3

Hay de venta una factura de maques del Japon en casa de los Sres. Elzinger hermanos. Escolta. 8

Se venden pipas vacias para aguafu de todos tamaños. Smith, Bell y C.ª

Botica de D. Jacobo Zobel.

Manila. TESORO DEL PECHO. PASTA PECTORAL DE DEGENETALS, FARMACEUTICO. Depósito general en Paris, rue Saint-Honoré núm. 327.

Para la correspondencia y los envios en los Departamentos. RUE MONTMARTRE, 18, EN PARIS.

Todas las afecciones de pecho presentan como síntoma comun, particular y continuo, una tos pertinaz. Considerada generalmente como ligera, la tos constituye sin embargo por sí sola una enfermedad grave, sobre cuyas consecuencias se engañan todos los enfermos que se ven atacados de ella. Los medios aconsejados hasta el dia para combatir la tos son tan numerosos como ineficaces, y su abuso es peligroso, porque, siendo inútiles, dejan á la enfermedad sus progresos y su accion poderosa. La pasta pectoral de Degenetals triunfa rápidamente de la tos, esa afeccion tan insidiosa. El principio que forma su base ofrece propiedades tan benéficas que los resultados que se obtienen son incontestables, y la esperiencia diaria ha probado á los médicos mas instituidos, que esta pasta (como se expresa en el diccionario de medicina y cirugía práctica, en el artículo Phthisis) cura en el último grado la fluxion de pecho, detiene los progresos tan rápidos y terribles de la Phthisis pulmonar, y desembaraza á los niños de los resfriados y de la coqueluche que alteran tan profundamente su salud.

Ventas. Semillas frescas para toda clase de legumbres, recién lleadas de Europa. Libros para devocion nuevas impresiones: El catecismo explicado, por D. José Garcia, un tomo. El felices instruido, dos tomos. El nuevo semanario santo, dos tomos. Ejercicio cotidiano de esquisita y moderna impresion, un tomo. El camino del Cielo, un tomo. La imitación de la vida de Nuestro Señor Jesucristo, un tomo. Casos especiales y raras de virtudes y vicios por Laguna, dos tomos. El pecador arrepenitido, dos tomos. Binondo al entrar en la calle de S. Fernando, casa junto al puente mano derecha, donde se presenta un llamador de alquiler de carruajes sobre la portada. 2

Carrocería de Luzon.

Calle Real de Sto. Cristo en Binondo, al lado de la boti á de D. Victorio de los Reyes.

Se han encargado de su venta por tener que marchar su dueño á provincia dos carruajes de mu-llé en buen estado el uno en 260 ps. y el otro en 150 ps. en oro; tambien se encuentra varios carruajes de fabrica nueva arañados de 4 muelles con pescante de vuelta entera, barniz superior para carruajes de 2 ps. á 20 rs. botella, aceite secante de 1 peso á 12 rs. botella, agua-rés á 4 1/3 rs. botella, barniz para muebles de 12 rs. á 2 ps. botella, tinta negra de escribir de 3 á 4 rs. botella y varios colores para carruajes. 3

Libros de venta, en Manila, calle Real núm. 16.

Table with 3 columns: Title, Price (Ps.), Price (Rs.), Price (Cs.). Includes titles like 'Petite, santos evangelios', 'Humbert, pensamientos sobre las verdades mas importantes', 'Theron, catecismo histórico y dogmático', etc.

JÁRCIA DE CAÑAMO SUPERIOR.

En la Escolta fábrica de jabones, se vende de todas menas desde 12 á 14 pesos quintal son clases muy superiores de Rusia y Estados-Unidos, hay embarcadero al rio para mayor economia de los compradores en el acarreo á sus buques.

La Polar.

Calle de Cabildo núm. 4. Vende los efectos siguientes: Moscatel superior de 1.ª y 2.ª por arrobas y botellas; jerez 1.ª y 2.ª por id. id.; manzanilla superior; pajarete; San Julian; champaña; cerveza superior; máloga; tinto superior de 1.ª, id. 2.ª; licores de varias clases; anisado de 1.ª y 2.ª; ginebra legítima de Holanda; coñac superior del águila; aguardiente de 36 grados por arrobas y botellas; acharas de varias clases; velas de esperma; naipes de una hoja; jamones de China; salchichon en aceite; mantequilla de la superior; pimiento molido de España; aceite de olivo en botijos y botellas; aceitunas en tarros y cuñetes; latas de chorizos; id. de morcillas; id. de olla española; id. de varias clases de carne y pescado; garbanzos buenos; quesos de bola; bacalao de Noruega; todo lo arriba expresado se despacha á precios arreglados. 1

Calzado.

De venta en el almacén de la calle de Anloague casa núm 8. Botillos elásticos todo charol. \$ 4 2. Id. id. chagrin y charol. 4 2. Id. id. satén y charol. 3 6. Botitas para señoras de satén con tapas. 1 6. Id. id. id. con tacon. 1 6. Id. id. id. charol y tapas. 2 4. Id. id. cabritilla y tacon. 2 4. Id. id. columbiano y cordón. 1 4. Id. id. columbiano y elástico. 1 6.

En la sombrerería europea, calle de Jolo, hay de venta cintas de terciopelo para señoras, sombreros de tela moirée para hombres. 8

Se vende una casa de mamposte-ria en la Barraca ó Sto. Niño de Binondo; dan razón en S. Vicente casa núm. 2 á la derecha, viniendo de S. Jacinto. 8

Calle de Palacio núm. 24, se vende una casaca de gala, un morrion, dos levitas y varios muebles, dándolo todo muy barato por tener que ausentarse su dueño. 5

Los que suscriben compran plata al 11 pº por mayor. J. M. Tuason & C.ª

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, fábrica de jabones. Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague núm. 3. Hoy se compran onzas á \$ 14-1 real. Se venden á \$ 14-4 rs.

En el almacén del Ancla en la Escolta, se acaban de recibir:

- Jamones lejitimos de Westphalia, id. estremeños, id. de China. Chorizos y morcillas estremeñas. Salchichon de Marsella seco. Frutas en su jugo de varias clases. Id. en salmibar. Carne de membrillo por libra. Garbanzos, abichuelas y chicharos. Latas españolas, inglesas, francesas y alemanas. Como verduras de todas clases, pavo, liebre, carne de vaca, ternera, carnero y venado, faisanes, pescados como anguila, robaliza lenguado, salmon, vesugo, merluza, lisa, congrio, calamares, rodaballo, almejas, ostras etc. Vinos jerez de todas clases, moscatel, pajarete, manzanilla, Pedro Jimenez, Valdepeñas, vino blanco de la tierra, burdeos, S. Julian, del Rhin, tinto superior, coñac del águila y otros, champaña, cerveza blanca y negra, aj-njo, licores de todas clases, españoles y holandeses, aguardiente de 36º y 36º, anisado de Mallorca de superior calidad todo por pipas, medias cuartas, domajunas, barriles y botellas segun lo permiten sus embases. Quesos de bola muy frescos, mantequilla holandesa, candelas de esperma, encurtidos, cajas de jinebra, bacalao de Escocia muy fresco, pasas, fideos, aceitunas gordales, anchoas, atun. Todos estos efectos son inmejorables se responde de su buena calidad y asegurando gran modestia en el precio respecto á otros establecimientos. Hay tambien una partida de filtros para agua á 5 p. uno.

Se desea comprar 200 cavanos de cal viva en barriles; 1000 v-ras de palma-brava, en Binondo, calle de la Sacristia, casa de Doña Agapita de Orendain.

Se venden dos caballos moros con cabos negros, en la calle de Palacio núm. 6. 5

Manila calle Real núm. 25, se vende una bonita calesa, una silla de montar y unas guarniciones para carruaje son de Europa con sus buenos bocados. 1

Por ausentarse su dueño de esta Capital, se vende en comision en la fabrica del que suscribe, un carruaje con pescante de tumba nuevamente compuesto por el infimo precio de \$ 350 en oro. Carls. 2

REVISTA MERCANTIL.

Los que suscriben hacen quincenalmente una impresion á parte en papel de cartas, de la revista mercantil que se publica en este periódico todas las salidas del correo. Las personas que deseen procurarse algunas, las hallarán de venta en esta imprenta á 1/2 real ejemplar. Ramirez y Giraudier.

ARROZ.

GRANDES EXISTENCIAS Á REALIZAR. CALLE REAL DE MANILA ESQUINA A LA DE CABILDO. Blanco superior, desde 2 pesos 2 reales, á 2 ps. 6 rs. cavan. Corriente sin palay á 2 pesos cavan. Horas de venta, desde las 6 de la mañana hasta las 6 de la tarde. Se dá con envase ó sacco. Se vende tambien por gantas de las diferentes calidades.

TEATRO DE TONDO.

Vencidas las dificultades que en un principio se ofrecieran para que el célebre Prestidijitador francés Mr. Felipe Debarr, ofreciese al público sus variadas suertes de Mecanismo, Electricidad, Juegos Asiáticos, Fascinaciones Ejepticas y Automatas; dará la primera funcion el 18 del corriente (si el tiempo lo permite) Dicha funcion se compondrá de dos actos, con un inter-valo de treinta minutos y entre las varias suertes que ejecutará lo será una la del Muñeco hablador. La funcion principiara á las ocho en punto. Precios de las localidades. Palcos de 8 asientos con entradas. 8 ps. Palcos de seis id. id. 6 ps. Sillas de platea ó galeria id. 4 ps. Entrada general. 3 rs. Los pagos se harán en plata y en moneda que no exija cambio. Siendo distintas las entradas de cada noche los Sres. abonados podrán recoger las que les corresponden el dia de la funcion desde las nueve á las cinco de la tarde en el despacho de billetes sito en el Martillo de Barrera en la Escolta y desde las seis en adelante, en el despacho de billetes en el mismo teatro. De órden de la autoridad queda prohibida absolutamente la entrada en el escenario.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.